
戏剧点亮上海
文化赋能都市

科创能为城市突破瓶颈、金融能为城市

汇聚财富、航运能为城市带来贸易……戏剧，

能为城市带来什么？静安现代戏剧谷又能为

国际文化大都市做些什么呢？

戏剧戏曲，既是东西方文明在历史长河

中凝聚的表演艺术的精粹，也是全球日常生

活中触手可及的游戏。戏剧之核，是故事，在

20世纪之后依托技术发展，生发出电影、电视

剧、动漫、网游等多种艺术形式。时至今日，在舞

台剧、影视 剧 评 奖 之 际 ，依 然 把“ 剧 情 剧

（Drama）”与“喜剧和音乐剧”分成两大类——后

者可以故事不完整，但剧情剧不可以。所有业内

人员都明白这一点，因而影视明星一旦功成名就

之后，就会回归戏剧舞台寻找真正的尊重。

戏曲，也是中国独有的“以歌舞演故事”的

表演形式，在发展年代和表演程式上与西方歌

剧类似。戏剧戏曲发源于祭祀，是殿堂级的神

圣表演。随后，慢慢演化为狂欢节、带有戏剧表

演的集市——相当于中国宋元时期的“瓦舍”

（商业性娱乐场所）里的“勾栏”（有围栏的演出

区域）等。莎士比亚时代的剧场和中国古戏台

也差不多，半露天，顶是有的，墙是少的。融入

民众的戏剧，成为娱乐，莎剧里被刺死的角色

“肚子”里可以“拉”出血肉模糊的“肠子”让观众

惊恐——当天的制作成本账单上写有“羊肠”价

钱几何。时至今日，在弄堂里、公园里玩游戏的

孩子；在网络游戏里进行“角色扮演”参与电竞

大赛的也都是“戏剧”——戏剧还有一种译法，

就是“PLAY”也可译为“游戏”，比Drama轻松愉

快，减少承载。

戏剧，其实是隐含在人类文明进步轨迹中

不变的推动力，其外壳可重到国家典礼如奥运

会开幕式，也可轻到弄堂游戏丢丢沙包跳跳皮

筋；其形式可以随着时代发展不断融入科创，如

张艺谋导演的《寓言 · 对话2047》；融入金融，如

沉浸式戏剧《金钱世界》；融入航运，如歌剧《漂

泊的荷兰人》……

剧场，是城市精神的外在体现之一。当游

客抵达一座新的城市，了解它的最好方式就是

去博物馆、美术馆和剧场，欣赏对于这座城市的

历史、故事的艺术化表达。以至于，如今的博物

馆、美术馆也增加了剧场功能，在上博、中华艺

术宫、西岸美术馆都有剧场空间。

剧场，也是荡涤心灵的场所。古戏台上的

各种对联就是警世恒言：“或为君子小人，或为

才子佳人，逢场便见；有时欢天喜地，有时惊天

动地，转眼皆空。”“做戏何如看戏乐，下场更比

上场难”……在演员的三五步间，看得百万雄兵

的戏剧，让我们在古往今来中穿越，无论是京剧

《曹操与杨修》还是舞剧《只此青绿》，不都是在

艺术唯美中感受中国优秀传统之博大？

戏剧的参与者以及展现对象，都是人。唯

有对“戏剧”有深刻认知，才会力推现代戏剧谷

的发展。戏剧在当下，更是城市文明的精华，也

是东西文明的对话。作家何建明认为，城市文

学会替代乡村文学，成为中国文学的未来发展

方向。城市化进程不可避免地需要现代戏剧的

表达。现代戏剧也包含戏曲的创造性转化。现

代戏剧呈现的，就是当下这座城市、我们国家的

时代脉搏。因而，由一个中心城区作为主体，邀

约全国乃至全球剧团都来上海，展现其蕴含当

地风貌与历史故事的戏剧，再合适不过。如此

形成的内循环、外循环赋能这座城市最起码在

于文旅融合带来的经济流通……

上海去年一年的演出场次近4万，已经堪比

日本东京。当纽约《剧院魅影》“休眠”之际，中

文版《剧院魅影》启动。静安现代戏剧谷在当下

的启动，让上海进入新一轮演艺市场的“文艺复

兴”。戏剧谷重头活动壹戏剧大赏与一般戏剧

奖项不同——在确保艺术品质的前提下，奖赏

其商业运营价值。具有契约精神的商业活动，

始终是上海这座城市的内驱力。戏剧当然可以

具有商业属性，尤其是音乐剧、喜剧。音乐剧、

喜剧为主的亚洲大厦，不仅带来了演出新样式，

也带来了文化新消费。

戏剧也历来属于人民。只有观演关系互动

起来，戏剧才完成，才完整。“不止于剧场”是对

戏剧仅属于剧场的误区的破除，也是还戏剧于人

民的践行。今年静安现代戏剧谷新推出“戏剧巴

士”。首次发车、启动的戏剧巴士“跑出圈”——

不仅仅在4月上旬起在静安区每天绕8小时圈，

也从戏剧“出圈”到音乐、咖啡；从名家“出圈”到

民众；从文化“出圈”到科技乃至城区……静止

时，它是售票厅——让观众可以随时随地买到

戏票；它是化妆间——让市民可以体验素人变

演员的神奇瞬间；它是演播室——让文化名人、

艺术家、作家、记者、百姓等体验流动的车厢，装

载艺术前行的美妙画面；它是小超市——让路

人、观众可以购买到戏剧谷、音乐节、咖啡节的

衍生产品，把不能带回家的体验变成融有美好

回忆的商品回归日常。开动时，它开出了好几

条戏剧线路。静安文化馆是“戏剧大本营”，从

这里出发，途经之处会有定时定点停靠的“戏剧

站点”，站点也是随到随演的舞台。由“力量之

声”三位流行美声帅哥组合担纲的“中外家庭戏

剧大赛”推荐官，会在车上车下，撒播戏剧的种

子、音乐的音符。

社会的细胞是家庭，家庭的气质是文化。

以家庭为单位的戏剧大赛，已有中外家庭积极

参与。《爱情神话》里会说上海话的玛雅，就是贯

通中西文化的合璧……仅一辆“戏剧巴士”就能

承载如此之多，更何况戏剧本身？
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“新民艺评”
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上海文艺评论专项基金特约刊登

低分卷引发的感想
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天地间有重力
所以我们要跃起

◆ 林明杰

最近，北京荣宝斋举办的展览“崔景哲工笔

画展”引发了热议，除了对于画的价格与作品

风格不相称的争议之外，更多的热议围绕着那

场“荣宝斋和千百佳丽”组合的画展开幕式纷

纷扰扰。

“三千佳丽”在现场活色生香，争奇斗艳，展厅

的脂粉气顿时爆棚，远远盖过画展本来的文人墨

色，令墙上崔画家作品中簪花的仕女相形之下黯

然失色了。有观众不免发问——画展难道不应当

是以作品和艺术家为主角，是画家一段时间艺术

创作成就的展示梳理吗？或者是关注一个新的艺

术群体、发现一种新的美术语言、带动一批新的艺

术家吗？光彩夺目、衣着暴露的“三千佳丽”集体

出现在画展的开幕式现场，是让观众看画中人，还

是眼热心跳地看画外人呢？是让展厅呈现艺术作

品呢，还是让展厅变身为热舞T台呢？这位艺术

家想彰显的是自己的艺术水准呢，还是对于大型

群体活动的调动能力呢？

艺术评论家鲍里斯 · 格罗伊斯在《时代的同

志》里提道：“21世纪初，艺术进入了一个全新的

时代，即不仅是大批量消费艺术，而且是大批量生

产的时代。当代艺术在今天成为了一种大众文化

实践。”因而，更多依托载体的出现，也让当下的艺

术展被赋予了多种表达形式。于是各种各样的艺

术展层出不穷，慢慢进入到大众的生活。如何安

排一个兼顾专业水准与普通爱好者，热闹又有序，

让人久久难以忘记的画展开幕式，对于艺术家和

策展人而言，颇费思量。

在过去，只有政府美术馆才能主办展览，而

现在画廊、商场等也都能办展，加之私人美术馆

的大量崛起，展览的重心逐渐从官方转移到民

间或者说转移向市场，从而形成新的艺术生态

链。对观众而言，艺术展览不仅仅是一次单纯的

观赏经历，更是一种文化体验和思想交流的过程，

具有丰富的意义和价值。因此，画展的开幕式，更

不能一心想着博人眼球，甚至庸俗不堪，试想，一

场以“庸俗”开头的画展，所展的作品难道不会流

于庸俗吗？

相形之下，许多“不声不响”开幕的艺术展，倒

让人往往一见之下顿有惊喜之感。以同样经营

性的画廊中举办的展览为例，宝龙艺术中心曾

经举办的“无形之形”井上有一、关根伸夫、黄渊

青的代表作品展，三位艺术家的作品代表着三

种不同的艺术语言，他们思想的“碰撞”和“相

遇”，让仅有好友和业内人士参加出席的开幕式

热度维持了多日。近日，正在上海中国画院举

行的“总知春烂漫——纪念张大壮、来楚生、江

寒汀诞辰120周年特展”，几乎没有开幕式，而是

默默地“开放”，却吸引了众多爱好者在展厅中

流连不去，多幅画作前都有学生席地而坐观望

良久，握笔临摹。

维克多 · 什克洛夫斯基曾说过，“艺术之所以

存在，就是为了使人恢复对生活的感觉，就是为了

使人感受事物，使石头显出石头的质感。”艺术展

的存在就是为大众提供了一个好的平台，让大家

在艺术中感悟生活。并不是每一个人都必须要成

为艺术家，但看好的展览可以无形中升华你的思

想，让你更好地生活。

色彩丰富的油画也好、水墨淋漓的传统作品

也罢，看似可以丢弃却表达了深刻内涵的垃圾桶

甚至是立在公共场所的各种令人费解的雕像等，

艺术作品靠的是自身的视觉冲击力，但哗众取宠

的开幕式大可不必，用作品说话，对于画家而言，

就是最有力的语言。

朋友转来一则视频，展示了一组某省美术

联考中的素描低分卷。截屏已示（见左图）。
看评论区各抒己见更是有意思：

“都是毕加索啊！”

“离艺术很近，离艺考很远。”

“我看挺好，有天赋，技术有时会妨碍天赋，

不要太偏向技术，画得与照片一样有意义吗？

死胡同。”

“你傻呀，是基础啊，毕加索小时候也画素描！”

“直接毕加索不更好吗？基础浪费时间！”

“看评论感觉像是回到了当年巴黎美术学

院学院派与印象派大战的现场。”

……

我做过阅卷评委，对这样的美术考卷并不

陌生。说实话，我既欣赏那些素描基本功扎实

的考卷，也挺喜欢某些犟头倔脑画不像的考

卷。套用一句名言：画得像的考卷都是相似的，

画不像的考卷各有各的不像。

艺术的标准到底是什么？艺术没有万古不

变、四海皆准的标准。非但在不同的历史阶段，

艺术有不同的标准；在不同流派风格，不同艺术

理念的范畴里，艺术标准也是不同的。别说用董

源、巨然、李成、范宽的宋代标准去对标八大，就

算用同时代的“四王”标准，乃至同样野逸派石涛

的标准对标八大山人，八大山人也要落选。更别

说用达· 芬奇、卡拉瓦乔、伦勃朗的标准来套了。

农耕时代的艺术也有风格理念导致的标准

冲突，但这种冲突从来没有像现代社会那么激

烈和频繁。因为当今世界，艺术已经相互交融，

没有谁可以像过去那样“纯血”（仔细研究，古代

也不“纯血”）。许许多多的风格，许许多多的标

准，才形成百花齐放的艺术大花园。一种养植

法不可能适用于一切植物——艺术也是如此。

但现在的美术联考只有一个标准，虽然今

天世界的艺术风格和理念空前多样。如果八大

山人和梵 · 高参加美术联考，大概率会被淘汰于

美院校门外。

当然，真正优秀的艺术家应该像吴冠中先

生说的具有“野草精神”，就算没有考进美院，以

后也挤不进主流美术圈，但他依然有顽强的生

存能力和超凡的探索突破能力，也可能最终抵

达艺术的彼岸，登上艺术史的凌烟阁。但更大

概率却是被生活压垮和被无情淘汰。对此吴冠

中先生也是清楚的，否则他不会再三强调艺术

是殉道者的道路。

我依然期待以后美术学院招考可以有多个

标准，以适应时代对艺术多样化的要求。尤其

对那些非常执着且有个性的艺术学子，更应该

看他长期对艺术作出的努力以及天赋条件，而

不是仅仅看可以通过几个月紧急培训就能基本

达标的应试作品。不止一次听说朋友的孩子将

自己自幼画过的画，参加过的艺术活动，做成集

子，投送国际著名艺术学院被录取，没有联考。

创造力、想象力、感知力和探索能力，将是

今后艺术学子乃至艺术家更重要的“基本功”。

用怎样的方法和标准来录取美术考生？是时候

认真思考并大胆探索尝试了。

想当年，中国第一所现代意义上的美术学

院——上海美专草创，靠的是对时代发展趋势

的敏感，对民族振兴的责任和无所畏惧的勇

气。今天，我们依然需要这种敏感、责任和勇

气，来推动中国美术教育的改革和发展，以适应

时代的召唤和挑战。

如果不是遇到喜欢的人，哪有空关注一

个人的动作？虽然，肢体语言，是人类生涯

中，比语言还要早的交流方式——日前在西

岸美术馆举办的第二届“跃动她影在西岸”当

代舞蹈节，以几乎无伴奏的三支舞，凸显女性

编舞者创造力的同时，让我们重拾几经退化的

肢体动作理解力。当然，来自法国的舞蹈大师

雷吉娜·绍皮诺、曾经是东方歌舞团首席舞者如

今自成一格的中国舞蹈家文慧以及颇有思想

的青年舞蹈家王梦凡，带给观众没有布景、没有

配乐、没有男性舞伴，纯粹的女性肢体艺术的深

邃内涵。

文慧早在1996年就创作的《裙子》，是开

场第一支舞。5位女性穿着长度没过脚踝的

粉色裙子，用力甩动裙摆发出的窸窸窣窣声，

是为开场。此时，全场安静到除了窸窸窣窣

声，只能隐约听到现代社会自然声响俱寂后，

凸显出的电流声。裙子起初还是裙子——姑

娘拎起裙子照镜子的情形蛮清晰；裙子后来

不是裙子——姑娘暴力拉扯裙子成各种不美

的线条，是加之于女性身上的偏见、桎梏乃至所

有负面情绪的“有形化”。女生都知道“一步

裙”——就是那种只能走一步，步子跨大一些

就会被布料裹得勒肉的那种。当“一步裙”长过

脚踝，你每一步能跨多远？被约束的愤怒，可

以从甩出脚步又被布料约束的声响里听出。

舞蹈最后一个场景，就是女生终于把约束人

的长长的一步裙，拉起来系在腰间……

此番虽然文慧没有到现场来，但是与她

合作《不止于舞蹈》的法国舞蹈大师雷吉娜 ·

绍皮诺来了。绍皮诺一开口，就是智慧：“天

地间有重力，会让我们坠落；所以我们要跃

起，要跳舞、要律动、要有激情、要成为火焰。”

她自曝年龄：“我生于1952年，属龙。文

慧生于1960年。我是希望在我这样的年龄

跳舞，不要显得可笑或者可悲。”说着话的时

候，绍皮诺还跃起了几下。她是以舞蹈，来解

读天地万物的。

她解释自己为何到上海来：“舞蹈，就是

位移。”

她解释自己为何与文慧合作：“我们10

天里创作了这部作品，感觉是站在彩虹两端

的人逐渐靠近。”

她解释自己与众人的关系：“想念，让我

们连在一起。所以，想念也是一种舞蹈。舞

蹈也是一种想念……”

她扎着两根麻花辫，戴着蓝色贝雷帽，穿

着有三宅一生褶皱的套装——这是本身也有

一种跃动感的面料……笑起来很少女。

她与文慧的作品《不止于舞蹈》，是通过

影像方式展示的，也是只有打击乐伴奏的舞

蹈。她以太极圆融的线条作为舞蹈的“起势”，

其伴奏仅是鼓。文慧则以灵动中有着断断续

续的停顿的方式，形成肢体矛盾间的张力，其伴

奏是戏曲打击乐中常用的钹，比鼓声也轻盈很

多。她更趋向沉着、稳健、大家闺秀；文慧更趋

向灵巧、柔美、小家碧玉……两人起初各自舞

蹈，临近终章，两人互相凑近、试探，甚而如喝

交杯酒这类动作一样看起来很纠缠但实际上

并不碰触。

最终，舞蹈在两人面带微笑的握手中，结

束。真是美好而温暖的共同跃起！

有一部电影，两年前在平遥国际电影

展首映当晚就赢得了热烈并且持久的掌

声，之后不仅入围了鹿特丹国际电影节、香

港国际电影节等多个国际电影节的竞赛单

元，还因为平遥国际电影展的费穆荣誉最

佳影片、青年评审荣誉影片、影迷选择荣

誉、藏龙单位最受欢迎影片等殊荣，两年来

始终有影迷关切——何时能在大银幕与这

部“中国科幻的新奇之作”相逢？

终于，带着一系列奇奇怪怪又可可爱

爱的预告片和宣传海报，《宇宙探索编辑

部》定档本月全国公映。

上映后，有不少人给电影打出了相当

的高分，以至于影片豆瓣开分8.7，几乎要

坐上年度最佳华语电影的交椅。但上映近

三周，电影票房勉强突破5000万元大关，

后继乏力。那么，这样一部披着伪纪录片

外衣的文艺片，真的有传说中那么好吗？

首先，这并不是一个太过深刻的故事，

至少没有一些影评人吹嘘得那么神乎其

神。

“有朝一日当全人类得知有外星人存

在的时候，那我们之前所有人与人之间的

纷争隔阂统统都会消失，所以人类文明再

一次进化的唯一方法就是找到外星人。”电

影的开始，落魄潦倒的中年男人唐志军

——一家科幻杂志社的主编，再一次踏上

了寻找外星人的旅途。这几乎就是一趟九

九八十一难的西天取经之旅，执拗寻找

外星人踪迹的唐志军是“唐僧”、神秘少

年孙一通是孙悟空、全程骂骂咧咧的秦

彩蓉是“猪八戒”、苦力担当那日苏是“沙

僧 ”…… 这 并 非 硬 拗 ，电 影 片 名

《JourneytotheWest》，就是《西游记》的

英文译名。

电影的结束，唐志军不再偏执而坚

定地不断寻找外星文明，他解开了女儿

因抑郁症自杀的心结，他在一场婚礼上

说了一段长长的话。他说：“其实我们人

类一直没有弄明白宇宙是为什么而存

在，我们人类又是为什么而存在的，答案

不在外太空，不在宇宙深处，而在我们每

一个人的身体里，原来我们每个人即使

存在的谜题也是这个谜题的答案。”他还

说：“如果宇宙是一首诗的话，我们每一

个人都是组成这首诗的一个个文字，我

们繁衍不息，彼此相爱，然后我们这一个

个字就变成了一个又一个的句子，这首

诗就能一直写下去，当这首诗写得足够

长，总有一天我们可以在这首宇宙之诗

里读懂我们存在的意义。”这些话，文绉

绉的，这些话，是美好的、动人的。但原

来，在经过了一路波折、晃动、神经，甚至

无厘头后，《宇宙探索编辑部》要讲的也

不过是“爱是一切的答案”。

其次，《宇宙探索编辑部》的伪纪录

片质感可以说是这部影片的特色，但却

很难说是这部电影的巨大优点。诚然，

在仅有200万元总预算的情况下，通过

选择伪纪录片这种自己熟练掌握的电

影手法，导演巧妙地利用了真实的场

景、道具、人物和事件，创造出了一个充

满趣味和悬念的软科幻故事。在这种

粗暴的镜头风格下，落魄杂志主编唐志

军荒唐得让人想笑，可怜得又让人不忍

笑。尤其，当四人慌慌张张冒冒失失踏

上“取经之旅”时，这种跳脱的镜头风格

与强烈的乡土气息和超自然现象的猎

奇感，很是相得益彰。甚至可以说，这

种手持加跳切的风格是符合这部电影

气质的唯一拍法。但过于晃动的镜头，

让许多大银幕观众抱怨“要吐了”。我

们很想替这些被晃晕了甚至晃吐了的

观众问一句，有必要吗？尤其，随着技

术的日新月异，真纪录片拍摄近乎清一

色地倒向了高清4K摄像机，哪怕是手

机拍摄的短视频也相当稳定，这种刻意

的、剧烈的摇晃会否已经是年轻观众所

陌生的“纪录片”了？

◆ 德雅


